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“双减文件”落地 沈阳成全国九地试点之一 辽沈晚报全媒体调研

“双减，你最关心的是 ”
公众翘首以盼的“双减”文件终于落地。7月 24日，中共中央办公厅、国务院办公厅正式印发《关于进一步减轻义务

教育阶段学生作业负担和校外培训负担的意见》（下称《意见》），沈阳成为全国九地试点之一。
《意见》从全面压减作业总量和时长、提升学校课后服务水平、全面规范校外培训行为、大力提升教育教学质量等方面给出30条具体意见。《意见》也从压减作业总

量和时长，提升学校课后服务水平，提升教育教学质量等三大部分提出了若干提升校内服务质量的举措。

明确学生过重作业负担和校外培训负担、家庭教育支出和家长相应精力负担 1年内有效减轻、3年内成效显著的明
确目标。

本报将开启“辽沈全媒体调研”，通过辽沈晚报各媒体平台全面对学生、家长、老师等各方最为关心关注的问题进行收集，并对沈阳教育“双减”政策落地及实施持
续关注。

【校长说】

佟妍表示，意见的出台是着眼于孩子
的健康成长，需要一线学校继续做好“减负
增效”工作，加强学科教研，建立绿色质量
观，向课堂教学要质量，优化作业设计，让
每一个孩子都能在课堂学习和作业完成中
有所发展，有所收获。

我们学校一直以来就坚持专业的事由
专业的人来做，每天布置的作业，备课组内
统一，控制好难易度和作业量，然后各班任
课教师全批全改，这样也便于教师了解学
情，有针对性地开展教学。

下一步，我们还要定期检查各学科作
业布置情况、批改情况，确保学校该做的事
情由学校和教师完成。我们鼓励家长做好

孩子的后勤保障，让孩子们吃得好、睡得
好，穿着得体等等，同时家长要做孩子的情
感导师，随时发现孩子的情绪波动，能及时
化解的及时化解，也可以和学校老师联系，
确保青春期孩子的心理健康成长。

未来，我们一方面引导教师充分意识到，
只有遵循教育规律的科学性，才能实现教学
效果的有效高效；另一方面充分发挥学科备
课组的功能，在集备时就将课后服务的内容
列入研讨范围。同时，学校充分利用校内的
场馆资源，在课后服务时段开展丰富多彩的
社团活动，将学校一直坚持的“个性飞扬课
程”进行菜单式梳理，让孩子们减轻课业负担
的同时，获得德智体美劳等全方位的成长。

面对“减负提质”这个备受家长关心、
社会关注的民生问题，学校从统一思想、
制度建设、师资培训、课程设置、课堂管
理、作业设计、家校合作等方面，全面立体
地落实“减负提质”工作。

学校每学期举行非考试学科展示课
活动，促进非考试学科教学质量提升。开
设多元课程，学校积极研发校本课程，将
电子琴、篮球、书法、剪纸等社团活动引进
课堂，实现了兴趣特长培养校本化、规范
化、常态化，并形成了以“一主两翼六维”
为主体的七中卓越课程体系。

把握课堂环节，打造高效课堂，高效教
学是实现“减负提质”的核心。统一教学进
度，教学内容，教学重难点，控制教学难度，
降低教学容量；细化课堂教学环节，优化课
堂教学结构，提高单位时间教学效益。

课后作业是“减负提质”的敏感区，科

学安排课后作业是实现“减负提质”的关
节点。学校将始终坚持实施“五留五不
留”作业模式，即留适时适量作业，留自主
型作业，留分层型作业，留实践型作业，留
养成型作业；不留超时超量作业，不留节
日作业，不留机械重复作业，不留随意性
作业，不留惩罚性作业。

建设一支师德高、理念新、治学严谨
的教师队伍是实施“减负提质”的关键。

“减负提质”是减少学生不必要的负担，不
是简单的快乐教育；“减负提质”是减轻教
师不必要的负担，不是简单让教师减少工
作，事实上，在“减负提质”的实施过程中，
教师们对教学更热爱更投入。

七中教育集团很早就成立各年级家
长委员会和学校层面的家长委员会，成立
家长自愿者工作室，建立起长期有效的家
校沟通机制，参与学校教育过程。

沈阳市第七中学副校长 史永
“减负提质”才能促“卓越教育”高位提升

【家长说】

这个暑假，我已经给我儿子报名参加了数学、语文、英
语、物理四门学科的补习班，学费8000元，这不是一笔小数
目，但其他同学基本上也都是类似的安排。韩先生认为：

“我觉得校外培训针对性强，是课堂的有力补充。政策出
台后，培训行为可能会转入‘地下’，费用还可能更
高，‘内卷化’可能更严重。”

即日起，本报全媒体平台，“辽沈晚报”公众
号、“辽沈晚报”抖音号 ……

将就沈阳教育“双减”市民最关心关注的问
题进行收集。

浑南区第九小学校长侯明飞认为，“双
减”作为建设我国高质量教育体系、强化学校
育人主体地位、深化校外培训机构治理的重
要手段，具有十分重要的意义。学校推行“双
减”工作想取得实效，不仅要在学生作业负担
和校外培训负担两个维度上“降下来”，更要
深入贯彻落实“五育并举”，让学生在德智体
美劳五个方面“升上去”，实现全面发展。

为此，浑南九小加强作业管理、改进
课程算法，配备可供学生自主选择的早中
晚三餐，为学生提供可自愿选择的弹性离
校和延至 19 时 30 分的个性化辅导服务，
延长学生学习效能，在保证学生高效高质
完成作业、切实减轻学生作业负担的同
时，开设思维培养类、竞技体育类、器乐
类、声乐类、美术类、生活劳动类等多种

“五育”拓展课程，扩展学生能力边界，为

学生的全面发展助力赋能。
同时，学校还研发了以《汉字游戏书》

《心智运算》《心智多米诺》《国际象棋》《四
巧板》等为代表的脑动力课程，以活化学
生思维、激发学生脑力，切实提升学生的
学习能力与学习效率，从根本上解决学生
因学习能力不足而产生的学习负担。今
年暑假，开设了包含运动类、脑动力思维
游戏类、艺术类、劳动技能类和作业辅导
类共 27 门课程的暑期托管服务，在切实
减轻学生校外培训负担的同时，“一站式”
地实现了学生德智体美劳的全面发展。

“未来，浑南九小将持续完善加强班
主任月轮换、教师时段负责、教师职称晋
升与绩效考核并轨等各项制度，以体制结
构的优化推动学校‘双减’工作落实落细、
见真章见实效”。

浑南区第九小学校长 侯明飞
两个维度“降下来”五个方面“升上去”

【征集】

沈阳教育“双减”
你最关心哪些问题

辽沈晚报记者 王月宏 王琳 朱柏玲

沈阳市实验学校党委书记、校长 佟妍
“双减”让教育回归本真 让孩子健康成长

担心补课转入“地下”进一步加剧“内卷化”
新学年初二学生家长 韩先生（媒体工作）

我女儿的家庭作业并不多，就是把白天做错的题目重
新做一遍。但课堂练习和测试比较多，班主任老师每天除
了上课就是在批改作业，学生和家长都觉得老师很辛苦。
我建议给小学班主任老师配助教，这样老师更有精力组织

教学，提高课堂教学质量。每班两名老师，对于学习有
困难的学生，也可以给予更多关注。学生在课堂上
学懂了，也就不用补课了。

给老师“减负”建议给小学班主任配“助教”
新学年小学二年级家长 张女士(技术工作)

我觉得现在基础教育和升学考试之间存在矛盾。
比如，高考中孩子想脱颖而出、进入名校，最好参加各类
竞赛，并且能做出难题，这样高考成绩才能“拔尖”。如
果对校外培训“一刀切”，会影响优秀学生脱颖而出。但

另一方面，现在培训机构学费太贵了，希望收费方面
回归公益属性，不要给家长增加沉重的经济负担。

担心好学生“吃不饱”
妨碍“尖子生”脱颖而出
新学年小学五年级家长 郑女士（人力资源）

我非常赞成政策中提到的，“线上培训机构不得提供
和传播“拍照搜题”等惰化学生思维能力、影响学生独立
思考、违背教育教学规律的不良学习方法”，现在有的孩
子对电子产品的依赖太大了，不仅影响学习还影响视

力。建议老师也不要留通过手机等电子产品完成
或者检查的作业，共同努力让孩子不要过度使用
电子产品。

主张学生远离“搜题”软件
不过度使用电子产品
新学年初中一年级家长 徐女士(销售)


